

Chambre des Représentants.

SÉANCE DU 28 FÉVRIER 1903

Projet de loi déterminant l'état et la position des officiers de réserve (1).

RAPPORT

FAIT, AU NOM DE LA COMMISSION (2), PAR M. VERSTEYLEN.

MESSIEURS,

On ne saurait contester l'utilité d'un cadre d'officiers de réserve possédant l'ensemble des qualités qu'on est en droit d'exiger des officiers en activité de service.

Les arrêtés royaux qui jusqu'à ce jour prévoient les obligations imposées, les garanties demandées à ces officiers qui peuvent être appelés à remplir les vides dans les cadres en cas de mobilisation générale de l'armée.

La réserve, dit l'article 3 du projet de loi, est la position de l'officier *qui, appartenant aux cadres de l'armée, n'est appelé temporairement au service actif que dans certaines circonstances spéciales fixées par la loi.*

L'officier de réserve appartient donc aux cadres de l'armée; son état, sa position doivent donc être réglés par la loi; il importe que la situation soit égale pour tous.

Le régime actuel admet l'existence simultanée d'officiers de réserve astreints à des obligations différentes.

Aux termes de l'arrêté royal du 22 décembre 1887, les *volontaires agréés*, ayant deux ans de grade de sous-officier et qui sont jugés dignes de cette faveur, sont admis à faire preuve de leur aptitude à remplir les fonctions de sous-lieutenant devant une commission dont la composition est déterminée

(1) Budget, n° 83.

(2) La Commission, présidée par M. Nerinx, était composée de MM. Polet, Henri Delvaux, Buisset, Roger, de Béthune et Versteylen..

par le Ministre de la Guerre. Si cette aptitude est constatée, ils sont nommés sous-lieutenant de réserve.

Ils sont alors envoyés en congé sans solde et maintenus dans cette position pendant toute la durée de leur engagement.

Au terme de leur service, ils sont autorisés à contracter un nouvel engagement.

C'est une première catégorie.

En voici une seconde : elle est créée par l'arrêté royal du 14 janvier 1893.

Les *officiers* qui expriment le désir de cesser de faire partie de l'armée active peuvent obtenir leur passage, avec leur grade et pour un terme de cinq ans, dans le cadre des officiers de réserve, à la condition de renoncer volontairement à tous les droits à la pension de retraite qu'ils auraient pu acquérir par leurs services antérieurs.

A l'expiration de leur terme, ils peuvent demander à être maintenus dans leur position pour un nouveau terme de cinq ans.

Ces deux catégories ont des obligations différentes.

Les officiers de la première catégorie, seuls, peuvent être appelés annuellement à participer pendant un mois et, *sans indemnité*, soit à un service d'ordre public soit aux exercices de tir et de manœuvres. Ils ne touchent les allocations, dues aux officiers de leur grade, qu'en cas de mobilisation.

Les seconds ne peuvent être appelés sous les armes qu'en cas de mobilisation ; comme les premiers, ils entrent alors dans les cadres actifs et reçoivent les allocations dues aux officiers de leur grade.

Dans ses dispositions principales, le projet de loi qui nous est soumis a pour but : d'une part, de permettre au Département de la Guerre d'appeler tous les ans, sous les armes *tous les officiers*, sans distinction de catégorie, pour un mois au maximum.

D'autre part, de leur accorder à tous, durant leur présence sous les armes, toutes les allocations dues aux officiers de leur grade.

Les membres de la commission ont été unanimes à approuver les dispositions du projet de loi. Un membre s'est abstenu, toutefois, au vote, parce qu'il ne saurait donner son adhésion à l'organisation actuelle de l'armée.

Le Rapporteur,

ALP. VERSTEYLEN.

Le Président,

E. NERINCX.

Kamer der Volksvertegenwoordigers.

VERGADERING VAN 28 FEBRUARI 1903.

Wetsontwerp houdende vaststelling van den stand der reserve-officieren (1).

VERSLAG

NAMENS DE COMMISSIE (2) UITGEBRACHT DOOR DEN HEER VERSTEYLEN.

MIJNE HEEREN,

Het nut van een kader reserve-officieren, die al de hoedanigheden bezitten, welke men met reden mag vergen bij officieren in werkelijken dienst, valt niet te betwisten.

Tot hiertoe wordt door koninklijke besluiten bepaald welke verplichtingen zijn opgelegd, welke waarborgen gevraagd aan deze officieren, die kunnen aangeduid worden om de bemten te vullen, in de kaders ontstaan in geval van algemeene mobielmaking des legers.

« De reserve, zegt artikel 5 van het wetsontwerp, is de stand van den officier *die, tot het kader van het leger toe behorende*, slechts tijdelijk tot den werkelijken dienst opgeroepen wordt, in zekere bijzondere omstandigheden vastgesteld door de tegenwoordige wet. »

Dus behoort de reserve-officier tot de kaders van het leger en hoeft zijn toestand te worden geregeld door de wet; deze toestand moet voor allen dezelfde zijn.

Thans bestaan er reserve-officieren met verschillende verplichtingen.

Volgens het koninklijk besluit van 22 December 1887, mogen de *aanvaarde vrijwilligers*, met twee jaren graad als onderofficier, en deze gunst waardig geacht, het bewijs leveren dat zij in staat zijn het ambt van onder-luitenant te vervullen, dit ten overstaan van een commissie door den Minister van Oorlog samengesteld. Worden zij bekwaam bevonden, men benoemt ze tot luitenant bij de reserve.

(1) Wetsontwerp, nr 83.

(2) De Commissie, voorgezeten door den heer Nerinx, bestond uit de heeren Polet, Henry Delvaux, Buisset, Roger, de Béthune en Versteylen.

Dan worden zij met verlof heengezonden zonder soldij, en gedurende gansch hunne verbintenis in dien toestand behouden.

Eenmaal hun diensttijd verstrekken, mogen zij eene nieuwe verbintenis sluiten.

Dat is een eerste soort.

Het tweede wordt ingesteld bij koninklijk besluit van 14 Januari 1893.

De officieren die verlangen niet langer deel uit te maken van het werk-dadig leger, kunnen met hun graad en voor een tijd van vijf jaar, overgaan naar het kader der reserve-officieren, zoo zij vrijwillig afzien van al de rechten op pensioen, die zij door hunne vroegere diensten zouden verworven hebben.

Na het eindigen van hun termijn, kunnen zij vragen om voor een nieuw en termijn te worden behouden in hun stand.

Deze twee soorten hebben verschillende verplichtingen.

Alleen de officieren van de eerste klasse kunnen jaarlijks worden opgeroepen om gedurende eene maand, en *zonder vergoeding*, deel te nemen aan een dienst van openbare orde of aan schiet- en legeroefeningen. Slechts in geval van mobielmaking, trekken zij de vergelding, verschuldigd aan de officieren van hun graad.

De tweeden kunnen slechts in geval van mobielmaking onder de wapens worden geroepen; evenals de eersten, treden zij dan in de werk dadige kaders en krijgen de vergelding, verschuldigd aan de officieren van hun graad.

De hoofdbepalingen van het ons voorgelegd wetsontwerp strekken eenerzijds om het Ministerie van Oorlog te veroorloven ieder jaar *al de officieren*, zonder onderscheid van klasse, voor ten hoogste eene maand onder de wapens te roepen, en anderzijds om aan allen, zoolang zij onder de wapens zijn, al de vergeldingen toe te kennen, die zijn verschuldigd aan de officieren van hun graad.

De bepalingen van het wetsontwerp werden eenparig door de leden der Commissie goedgekeurd. Toch onthield een lid zich bij de stemming, omdat hij de huidige legerinrichting niet kan aannemen.

De Verslaggever,

ALP. VERSTEYLEN.

De Voorzitter,

E. NERJNCX.